



EL MERCURIO

Un país “estancado” o en “decadencia”: Los resultados de la encuesta CEP y la realidad de Chile



Aunque se registra una disminución ante la calificación negativa de la situación del país, las cifras continúan siendo altas. Expertos abordan la temática.

Andrea Cova Moore

No solo es la seguridad lo que afecta el crecimiento del país, son distintos factores que posicionan a Chile como un país “estancado” o por lo menos así lo reflejan los resultados de la última encuesta del Centro de Estudios Públicos (CEP) correspondiente a agosto y septiembre. El sondeo determinó que la mitad de los encuestados posee una percepción negativa de la situación económica del país.

“¿Cómo calificaría la actual situación económica del país?” Fue la pregunta en concreto que se realizó en el estudio. **Un 50% contestó “mala” o “muy mala”, mientras que un 40% decidió que “ni buena ni mala” y sólo un 10% de los encuestados se inclinó por “buena” o “muy buena”.** Y aunque se registró una leve caída en comparación con la medición anterior, en que la respuesta de “mala” o “muy mala” llegaba a un 53%, la coordinadora de Opinión pública del CEP, Sandra Quijada, comentó que “estas variaciones no son estadísticamente significativas”.

Asimismo, realizaron la pregunta sobre el panorama económico de Chile y **cómo se proyecta en 12 meses y solo un 20% señaló que mejorará, mientras que un 47% dijo que no cambiará y un 31% se inclinó porque empeorará.**

Por otro lado, fueron consultados por el avance del país, es decir, si está progresando, estancado o en decadencia, y el 55% se inclinó por la segunda de estas opciones, **mientras, un 29% dijo que está en decadencia y solo un 15% cree que Chile progresa.**

Los factores que inciden

Miguel Ángel Fernández, subdirector académico del Centro Interdisciplinario de Humanidades y Ciencias Sociales (Faro) de la Universidad del Desarrollo (UDD), señala que estos resultados son el reflejo de que los chilenos ven que el país no avanza, “y cuando estamos estancados o en retroceso el mundo nos pasa por encima”.

Por ello, Fernández apunta a tres factores fundamentales que estarían influyendo en la percepción de la ciudadanía sobre el rumbo del país. En primer lugar, señala que el alza de la inseguridad y la sensación de descontrol frente a la violencia y narcotráfico, influye directamente porque para “tener optimismo frente al futuro se requiere que las personas se sientan seguras en los espacios públicos, cuestión que no ocurre actualmente”.

Como segundo punto, el académico, considera que el absoluto estancamiento de la economía del país con cifras de desempleo al alza, estancamiento de los salarios y aumento del costo de vida, influye en los resultados, “las personas no ven una estrategia de desarrollo para el futuro y eso las lleva a creer que el país no está avanzando”.

Por último, Fernández señala que “la falta de consensos políticos mínimos **en materias tan relevantes como la salud, educación, pensiones, crecimiento económico y desarrollo disminuye la esperanza posible en el futuro**, cuestión que directamente incrementa la sensación de estancamiento o retroceso”.

Sergio Sánchez, académico de Sociología de la Universidad Andrés Bello, comenta que la percepción negativa de “decadencia” que poseen los chilenos viene, entre otros aspectos, por los cambios negativos que se han presentado en el país. El experto señala que la población en general tiene una sensación de que Chile está amenazado y con el paso del tiempo se ha ido desarrollando más, esto debido a varios fenómenos que han marcado la agenda por su cantidad e intensidad.

Sánchez puntualiza, como ejemplo, la migración descontrolada, ya que debido a todo lo que trae consigo, genera una sensación de **pesimismo en la sociedad, al igual que el alza en los indicadores de violencia y la mutación de la actividad delictual en el país.** Comenta que estos son los principales signos de estancamiento y de ahí los resultados del sondeo.

Seguridad: Los datos

En cuanto a los datos en seguridad, las últimas cifras disponibles señalan que existe una disminución de 9,4% en el porcentaje de asesinatos ejecutados en cada cien mil habitantes en comparación con el mismo periodo de 2023, esto según el Informe Nacional de Víctimas de Homicidios Consumados sobre el primer semestre de 2024, elaborado por la Subsecretaría de Prevención del Delito en colaboración con el Ministerio Público y organismos policiales.

En cifras más concretas, el análisis muestra que durante el primer semestre se contabilizaron 579 víctimas, lo que equivale a **una tasa de homicidios de 2,9 por cada 100 mil habitantes. Para el mismo periodo del año pasado, la tasa fue de 3,2 con 633 víctimas**, que, si bien refleja una disminución, continúa siendo un indicador alto.